

Aus den Sudelbüchern
von Georg Christoph Lichtenberg (1742–1799)

Die Kartoffeln

Da liegen nun die Kartoffeln
und schlafen ihrer Auferstehung entgegen.

Die Kuh

Als unsere selige Kuh noch lebte,
sagte einmal eine Frau in Göttingen.

... ein Kirchstuhl ...

Ein einschläfriger Kirchstuhl.

Alpenspitzen

Alpenspitzen, näher der Sonne,
aber kalt und unfruchtbar.

Geständnis

Es ist nicht der Geist, sondern das Fleisch,
was mich zum Nichtkonformisten macht.

Kirchtürme

Kirchtürme, umgekehrte Trichter,
das Gebet in den Himmel zu leiten.

Ein Liebhaber der klassischen Philologie

Er las immer „Agamemnon“
statt „angenommen“,
so sehr hat er den Homer gelesen.

Dank

Man stattete ihm sehr heißen,
etwas verbrannten Dank ab.

Koan

Ordnung führet zu allen Tugenden!
Aber was führet zur Ordnung?

Gebet

Lieber Gott,
ich bitte dich um tausend Gotteswillen.

... an die aufgehende Sonne ...

Was hilft aller Sonnenaufgang,
wenn wir nicht aufstehn.

Ein Mädchen...

Ein Mädchen kaum zwölf Moden alt.

Dreistigkeit

Er schämt sich nicht einmal „ex officio“.

Die Hände

Das Mädchen hatte ein paar
sündlich schöne Hände.

Verlorene Mühe

Im Dunkel rot werden.

Ein Gourmand

Er konnte das Wort „succulent“ so aussprechen, dass, wenn man es hörte, man glaubte, man bisse in einen reifen Pfirsich.

... und eine neue Welt ...

Der Amerikaner...

Der Amerikaner, der den Kolumbus entdeckte, machte eine böse Entdeckung.

Ein wichtige Bemerkung

Wer in sich selbst verliebt ist, hat wenigstens bei seiner Liebe den Vorteil, dass er nicht viele Nebenbuhler erhalten wird.

Franklin, der Erfinder

Franklin, der Erfinder der Disharmonika zwischen England und der neuen Welt.

Der gute Ton

Der gute Ton liegt dort um eine Oktave niedriger

Touropa

Als es den Goten und Vandalen einfiel, die große Tour durch Europa in Gesellschaft zu machen, so wurden die Wirtshäuser in Italien so besetzt, daß fast gar nicht unterzukommen gewesen sein soll.
Zuweilen klingelten drei, vier auf einmal.

Ein merkwürdiger Gedanke

Das Ausserordentliche bei diesem Gedanken ist unstreitig dieses, dass, wenn er ihn eine Minute später gehabt hätte, so hätte er ihn nach seinem Tode gehabt.